

## (研究実践)

# 平成六年度研究指定校における実践

豊かな心をもち、よりよく生きる力を育てる道徳教育

—人や自然とのふれあいを生かして—

棚倉町立社川小学校

- 1 人や自然とのふれあい体験を生かした道徳の授業と日常の豊かなふれあい体験との関連を図り、主体的に学習したり活動したりすることを通して、豊かな心をもつ児童を育てることうとを研究のねらいとした。
- 2 人や自然とのふれあい体験を生かした道徳の授業と日常の豊かなふれあい体験との関連を図り、主体的に学習したり活動したりすることを通して、豊かな心をもつ児童を育てることうとを研究のねらいとした。
- 3 事前体験の内容としては、①他教科・他領域との関連をふまえ人や自然とふれあえるもの②必要に応じ担任が意図的に計画し実施したもの③学校、家庭、地域における児童個々

いう面から友達と協力しながら活動することの大切さを感じ取らせたいと考え、「ふれあいの広場」「栽培活動」に取り組んだ。

(一) ふれあいの広場

授業を行う際、ねらいにかかる事前体験をあらかじめ記録し、それらを指導過程の中に位置付けた。授業の中では、ビデオ、写真、作文や日記、体験時に使用した具体物等の提示によって体験を想起させた。

### (二) 授業の実践例

#### 「一年 そだてようひまわり」

一人一鉢運動や学級の花壇や農園における栽培活動の体験を共通の事前体験としてとらえ、授業の気付く段階と見つめる段階に生かした。

特に、見つめる段階では、水不足のペニゴアの鉢を提示したことにより児童は自分自身の世話の良否を素直に振り返り、その後の動植物の世話の仕方についての話し合いが活発になつた。



深くなつてきているのを感じる。

### (二) 栽培活動

一人一鉢運動や花壇・農園活動に取り組んだ。落ち葉拾いをして腐葉土を作ることから始め、土作りから苗植え、水かけや除草などの活動を自分たちの手で行った。特に、栽培活動について学習した一年生は、朝からジョウロで水をあげている姿や、担任に、「大きくなつたよ。」早く花が咲かないかな。」と言いつける姿がたくさん見られる。また、ころんぐ花が咲かないかな。」と言いつける姿がたくさん見られる。また、こどもたちの手で行つた。特に、栽培

学年の児童が手を取り合つて散策する姿がたくさん見られる。また、こどもたちの手で行つた。特に、栽培活動について学習した一年生は、朝からジョウロで水をあげている姿や、担任に、「大きくなつたよ。」早く花が咲かないかな。」と言いつける姿がたくさん見られる。また、こどもたちの手で行つた。特に、栽培

### 三、研究の成果と今後の課題

豊かな体験活動の実践により、児童は人や自然と深くふれあうようになった。そしてそれが道徳の授業の体験想起の場面に生かされ、価値追究に積極的に取り組んだ。また、児童の生活の様子や作文・日記の中にも自然に対する接し方、友達への思いやり等に変容が見られ、よりよい生き方を求めるようになつたことが成果としてあげられる。

今後の課題としては、児童の道徳性をより明確に把握し、その変容を探る評価方法、児童自身による自己評価の在り方について研究を進めていくことがあげられる。